

PRECIOS DE SUSCRICION.

En Huesca, un mes, 4 reales.—
Fuera, trimestre, 14 rs. (adelantado.)
Comunicados y anuncios á precios
convencionales.

EL MOVIMIENTO.

PUNTOS DE SUSCRICION

En la Redaccion y Administracion.
—Coso alto número 40.
Dos anuncios que no excedan de seis
lineas, gratis mensualmente,
á los suscritores.

DIARIO DEMOCRATICO Y DE INTERESES MATERIALES DEL ALTO-ARAGON.

ÓRGANO DEL PARTIDO DEMOCRATICO-PROGRESISTA DE HUESCA.

SUCESOS DE CATALUÑA.

Tiempo hace que se vienen anunciando trastornos en Cataluña, motivados, segun la voz pública, por el mal efecto que causaron en el Principado las reformas financieras del señor Camacho, y principalmente por la aprobacion del tratado de comercio con Francia, que los catalanes consideran ruinoso para sus industrias manufactureras, aun cuando es beneficioso para la nacion en general y la opinion lo reclamaba con insistencia y lo han pedido multitud de corporaciones populares, así como la prensa liberal y cuantos sin exclusivismos locales, desean que los gobiernos protejan, no á determinadas industrias, sino al comercio en general, á los intereses de la mayoría y á la produccion nacional.

De público se decia los meses últimos que en algunos puntos de Cataluña y sobre todo en Barcelona, no solo se hablaba sin rebozos de un levantamiento en aquella region, con bandera económica, no política, sino que se aseguraba que para ello se alistaba gente para tenerla dispuesta el día señalado para el movimiento.

Algun fondo de verdad habria en todo ello, cuando el gobierno parece que tomó algunas disposiciones y concentró fuerzas del ejército en Cataluña.

La chispa ha estallado ya, y aun cuando no creemos que provoque incendio grave, es lo cierto que el anuncio de la existencia de partidas rebeldes en Cataluña es ya un hecho.

Para tener á nuestros lectores al corriente de cuanto suceda, abrimos esta seccion donde recopilaremos todas las noticias que lleguen á nosotros.

Con fecha 18 nos escriben lo siguiente:

«Ayer salieron de Tarrasa 60 hombres armados, en contra del tratado de comercio franco-español. Posiblemente de cerca fuerzas de caballería y de la guardia civil.

No se les oyó grito alguno político en Tarrasa ni en sus inmediaciones, y se cree que engrosará la partida agregándosele alguna gente más.»

La *Correspondencia Catalana*, de Barcelona, correspondiente al día 17:

«Durante el día de ayer circularon rumores de haberse levantado varias partidas de gente armada; ignoramos los grados de certeza de tales versiones que á confirmarse revelarían suma gravedad.»

El País, de Lérida, del día 18:

«Segun los periódicos de Barcelona, el lunes corrió la voz en aquella ciudad de que se habia levantado una partida de hombres armados que algunos hacian ascender á 150 y otros á 200. Confirmó en parte la verdad de esta noticia la salida de la capital de alguna fuerza de la capital hácia el Llobregat. Segun las noticias más autorizadas, lo que de cierto habia es que la noche del lunes al martes se habia organizado en el término de las Corts de Sarriá, lindante con el Ensanche, una partida de sesenta

hombres armados, que al mando de un tal Serra, ayudante que habia sido del Cabecilla Castell, se habia dirigido por el santuario del Monte Carmelo á San Cugat del Vallés.

Desde esta última poblacion pasaron al Papiol, y á última de la tarde se hallaban en Castillbesbal. El excelentísimo señor Capitan general, tan pronto como tuvo noticia del suceso, dispuso que de las fuerzas que hay en los cantones del Vallés, en Manresa y en Villafranca saliesen tropas en persecucion de los sublevados y organizó una pequeña columna en Barcelona que tomó la direccion que hemos indicado. Los sublevados habian dado, segun parece, el grito de «Cataluña y Fueros.»

Telégramas oficiales recibidos en Madrid, anunciaron que el día 16 se levantó en las cercanías de Barcelona una partida de 60 á 80 hombres armados, al grito de ¡Viva Cataluña independiente!

Con este motivo dice *El Correo*:

«Lo referente á la partida de hombres armados levantada en Papiol, cerca de Barcelona, al grito de: ¡Viva Cataluña independiente! no ha tenido importancia.

Los despachos telegráficos recibidos hoy desde bien temprano, manifiestan que dicha partida se habia disuelto, siendo presos cinco de los individuos que de ella formaban parte.

Estos aventureros son de procedencia carlista, y así lo prueba la jefatura de la banda, pues, segun parece, el que la capitaneaba habia sido uno de los ayudantes del ex-cabecilla Castell.

Se indica como el móvil á que obedeció ese pequeño y desventurado movimiento insurreccional, la inversion de algun dinero recibido por aquellos.

Las autoridades de Barcelona telegrafaban ultimamente que la tranquilidad era completa.»

Noticias posteriores dicen que el gobernador de Barcelona participa, por referencia á telegrama del comandante de la guardia civil del puesto de Esparraguera, que batió y dispersó en la casa de Torrelleta de San Esteban la partida reducida ya á 40 hombres, tomando distintas direcciones.

Hablase de otros levantamientos en Tarrasa y en la provincia de Gerona:

De *El Liberal*:

«Acerca de la partida levantada en Cataluña, poco añaden los diarios de aquella region. Uno de Barcelona dice que se levantó detrás del parque de la Montaña, en término de San Gervasio de Cassolas, distribuyéndose entre sus individuos dos carros de armas y diez reales por plaza. Parece que el alcalde de Sarriá prendió á dos personas por sospechas de estar complicadas en el movimiento.

Hablase tambien de otra partida de 300 hombres levantada cerca de Vich. Una de ellas, compuesta de 180, pasó por Rubí, llevándose de allí dos individuos para que sirvieran de guías. Mandábala el cabecilla

carlista Serra Arxius, que en la última guerra operaba entre Manresa y Cardona, quedando herido en uno de los combates.

La mayoría de los periódicos no hablan, sin embargo, mas que de esta sola partida, que se formó, segun dicen, el lunes por la noche en el término de la Corts de Sarriá y solo constaba de unos 60 hombres, la cual se dirigió á San Cugat, Papiol y Castellsbisbal. Su grito era el de «Cataluña y fueros.»

Los federales de Barcelona negaban enérgicamente, segun el diario posibilista barcelonés, toda participacion en el movimiento.

En San Feliú de Guixols (Gerona) se habia reconcentrado, no se sabe porque, la Guardia civil de la provincia.»

El Diario de Barcelona:

«La partida de hombres armados que salió en la noche del último lunes de las Corts de Sarriá estuvo ayer (17) de paso en Abrera, dirigiéndose á Esparraguera. Parece que en las inmediaciones de esta villa sostuvo un corto tiroteo con un destacamento de la guardia civil que capturó á seis individuos que formaban parte de la misma. En los centros oficiales no se tenia noticia de que hubiese aparecido ninguna otra partida.»

Segun el citado colega, dados los antecedentes de la persona que dirige la partida levantada en las Corts de Sarriá, es de presumir que los facciosos no son más que carlistas disfrazados, pero que no se trata de un movimiento carlista, puesto que en una reunion habida ultimamente en Marsella, se acordó no acudir á las armas en las presentes circunstancias.

A juicio del *Diario de Barcelona*, solo se trata de reunir gente de todas las procedencias para merodear á la sombra de una bandera que consideran simpática al país; el colega catalan espera que esa algarada durará poco, hasta que sus directores hayan recogido botin suficiente para vivir con comodidad al otro lado de la frontera ó reciban el merecido castigo de la actividad de las tropas y la justa indignacion del país.

Que sea así.

De *El Correo* del 18:

«Las noticias recibidas hoy de Barcelona acerca de la partida levantada en aquellas inmediaciones, acusan una completa tranquilidad. Los telegramas remitidos por las autoridades de la capital del Principado, manifiestan que á consecuencia de la última batida habian sido capturados otros cinco individuos, siendo por tanto diez los presos, si bien entre estos no se halla el jefe de la banda. Dichas autoridades expresan su creencia de que disuelta por completo la partida, no existe temor alguno de que se reproduzca el movimiento en ningun punto de Cataluña.»

Estas son apreciaciones ministeriales que siempre lo ven todo de color de rosa, pero lo cierto es que há tiempo reina agitacion latente en

Cataluña, y que mientras la fusion impere con su olvido de las reformas ofrecidas y sus tendencias á inclinarse del lado de la reaccion y no del de la libertad, y mientras el señor Camacho siga al frente del departamento de Hacienda, habrá pretexto para que aquella agitacion estalle.
¡Ojalá nos equivoquemos!

El Sr. Gonzalez Serrano, ilustrado y digno representante de la democracia progresiva en la Cámara popular, pronunció en la tarde del miércoles un discurso en defensa del jurado, tan elocuente y expresivo en la forma como razonado, lógico y contundente en el fondo.

Ventajosamente conocido el señor Serrano en las lides del Ateneo de Madrid, centro donde se discuten con gran elevacion de doctrina, los temas más salientes y notables del progreso y la ciencia, demostró en su discurso del miércoles, pronunciado en el Congreso, sus relevantes y excepcionales facultades para la tribuna política.

No lo decimos nosotros solos, que consignamos esta nuestra leal opinion por la rápida lectura de su discurso, lo dice tambien la prensa de Madrid que le dedica entusiastas y merecidos plácemes.

En uno de nuestros próximos números, publicaremos íntegra la notable oracion del joven diputado republicano.

Entre tanto, reciba el Sr. Gonzalez Serrano la expresion más sincera de nuestros plácemes por la defensa que ha hecho del jurado, institucion tan reclamada por la ciencia y la necesidad como desatendida por el doctrinarismo del gobierno del señor Sagasta para el que ha llegado la hora de exigirle el cumplimiento de sus promesas.

Asegura un periódico ministerial que en el gobierno hay perfecta unanimidad para apreciar las cuestiones pendientes.

Acaso sea verdad esta afirmacion del colega fusionista; pero á la mayoría opina lo mismo?

Dígalo por nosotros el estado de descomposicion en que actualmente se encuentra con motivo del voto particular del Sr. Linares Rivas.

De manera que de nada le servirá al gobierno la uniformidad de pensamiento entre los ministros, si la mayoría se le descompone y se le vá.

Hora era de que el gabinete Sagasta se viera hostilizado por los suyos, muchos de los que tiempo hácia estaban profundamente disgustados por la mala política de aquel.

Gobiernos olvidadizos é inconsecuentes necesitan mayorías independientes y dignas que les hagan entrar en vereda.

Leemos en *La Correspondencia de Paris*:

«A pesar de lo que dice *El Impar-*

cial de Madrid sobre la próxima entrada en España, del Sr. Ruiz Zorrilla, tenemos motivos mas fundados para afirmar que el jefe del partido democrático-progresista, no irá «por ahora» á España.»

Armonías fusionistas.

La actitud de la prensa fusionista ante el juicio oral y público, es, según un diariomadrileño, lasiguiente:

«La Iberia, ministerial entusiasta.
El Correo, ministerial asustado.
La Gaceta Universal, ministerial enragé.

El Constitucional, ministerial conciliador.

La Península, ministerial correcto.
El Siglo, ministerial sesudo.

La Correspondencia Ilustrada, con reservas.

La Mañana, disidente con solemnidad.

El Debate, disidente batallador.
El Eco de Madrid, disidente con delirium tremens.»

Dada esta armonía, es fácil pronosticar la escasa duracion que todos atribuyen al actual gobierno.

Dice un apreciable colega:

«El Sr. Moret exige del gobierno que se discuta inmediatamente la base 5.^a Primera cosa que exige el Sr. Moret. Porque, hasta ahora, el pobrecito se ha limitado á dar gusto en todo al gobierno.»

Méanos mal si el señor Moret y los demás demócratas que hay en las Cortes, se atreven ya á salir de su largo mutismo y empiezan á reclamar del gobierno medidas y leyes liberales que le diferencien en algo del partido conservador.

No hemos sido nunca benévolos con la situación fusionista; pero aunque lo hubiésemos sido, tiempo hace que habríamos trocado la benevolencia por la oposicion enérgica y justificada contra el gobierno del Sr. Sagasta que, bajo espesiosos pretextos, nada hace, encerrándose en promesas y aplazamientos de todo punto indisculpables.

Razon de sobra tienen pues los benévolos para atreverse con el gobierno.

Dando cuenta El Correo del último consejo de ministros celebrado con el rey, dice lo siguiente:

«El Sr. Sagasta ha hecho una detenida reseña de los diversos asuntos políticos de actualidad, tanto interiores como exteriores, y despues el Consejo pasó á ocuparse principalmente de la cuestion de subsistencias.

El ministro de la Gobernacion ha leído los partes recibidos de provincias acerca de las existencias de cereales, y cuyos datos presentará mañana al Congreso. Con dicho motivo se ha hablado de la introduccion de trigo extranjeros, sin acordarse nada concreto.

Existiendo en varios capítulos del presupuesto de Fomento sobrantes por un total de unos 18 millones de reales, se ha acordado su transferencia, á fin de poder atender con ellos á la construccion por administracion de varias carreteras en aquellas regiones más necesitadas de trabajo.»

Hora es de que el gobierno se ocupe de la cuestion de subsistencias, acordando algo práctico para evitar el conflicto que amenaza y remediar en parte los efectos de la mala administracion y el triste estado del pais, explotado hace años por conservadores y por fusionistas.

TELÉGRAMAS.

Lóndres 17.—El «Daily News» dice que si es necesario un desembarco de tropas en Egipto, se emplearán para ello tropas turcas bajo la inspeccion inmediata de Inglaterra y Francia.

Nueva York 17.—En el vapor «Scythia» que debe llegar hoy á este puerto, viene, según aviso de la policia inglesa, uno de los asesinos de lord Cavendish. El criminal será preso inmediatamente antes de que ponga pié en territorio americano.

Lóndres 17.—El periódico socialista el «Freiheit» ha sido secuestrado y preso el impresor.

Se ha dictado auto de prision contra uno de los redactores.

Nueva York 13.—El periódico el «Herald» de esta ciudad, anuncia, según noticias del observatorio meteorológico, una gran tempestad en el Atlantico que se desencadenará el viernes por la noche, sintiéndose sus efectos en la Europa occidental.

El Cairo 16.—El presidente del Consejo de ministros ha visitado á los cónsules de Francia é Inglaterra, expresándoles la esperanza de que se alejen de las aguas de Egipto las escuadras tan pronto como lleguen, toda vez que la crisis ha terminado satisfactoriamente.

Los cónsules han contestado que no podían dar ninguna esperanza sobre el particular.

Se asegura que tan pronto como lleguen las escuadras, los cónsules de Francia é Inglaterra, pedirán el licenciamiento de los soldados y el destierro de los coroneles que tomaron parte en los últimos pronunciamientos.

Lipervool 17.—Hoy han sido detenidos diez individuos que se disponían á embarcarse con direccion á América.

Se cree que son los asesinos de lord Cavendish y Burke.

Constantinspla 18.—La escuadra turca del archipiélago que se hallaba estacionada en la isla de Chio, recibió anteaer la orden de dirigirse á la bahía de Sonda, donde llegó ayer.

Lóndres 18.—El periódico el «Evening News» refiere que los asesinos de lord Cavendish y Burke, proceden de un grupo ultra-revolucionario de los irlandeses residentes en los Estados Unidos.

Añade que dicho grupo acordó tambien asesinar al primer ministro Gladstone y al ministro de Irlanda Forster; pero que los encargados de realizar el asesinato, recibieron contra-orden al llegar á Inglaterra.

El «Evening News» cree que los asesinos han regresado á los Estados Unidos.

Viena 18.—Segun los últimos despachos de la Crivoscia, quedan todavia allí algunas pequeñas partidas de rebeldes.

La nota dirigida por la Puerta sobre la cuestion egipcia, está redactada en términos muy enérgicos.

Dice que el Egipto forma parte integrante del imperio otomano del sultan.

Añade que la Puerta está resuelta á mantener á todo trance el «statu quo» en la cuestion de Egipto.

«Fabra.»

CORRESPONDENCIA.

Madrid 17 de Mayo de 1882.

Sr. Director de EL MOVIMIENTO.

¡Que gran dia ayer para la política! Se está, si se ha de juzgar por los anuncios, en un periodo de verdadera crisis para la situación fusionista. Los rumores que circulan, la animacion que se observa, los chistes de los disidentes á costa de los ministeriales y viceversa, las declaraciones de Sagasta, las réplicas de Moret y Navarro Rodrigo, la actitud firme de Balaguer y el escaso ministerialismo que vá teniendo La Mañana, el placer secreto, ante estas cosas, de los conservadores y el temor de los fusionistas todos de que ocurra una cosa que á todos perjudique, son síntomas de que algo vá á ocurrir que despeje la incógnita de esta situación anodina que no se sabe en definitiva, si es que no quiere ser liberal, ó no le dejan serlo.

La suerte está echada y los enemigos están frente á frente. El fusionismo está ya quebrantado; mas

que quebrantado dividido. El Liberal trae hoy un largo artículo, segunda edicion de otro que hizo en otros momentos importantes, relativo á lo que pasa y á lo que puede resultar de lo que pasa, es decir, la creacion de un nuevo partido que puede sustituir al fusionismo. Este artículo no deja de comentarse. Pero no anticipemos los hechos. Linares Rivas, Fiori, Balaguer, Lopez Dominguez y otros, estan de hecho en frente del ministerio. Las dimisiones las han presentado los tres primeros y ya están aceptadas. Esta es, pues, la declaracion de guerra. Sagasta se opone al jurado y para lisonjear á los catalanes deja á un lado la base 5.^a por ahora y quizá por mucho tiempo. Queda ahora una incógnita por resolver. ¿Cómo es que Sagasta, sabiendo que las reformas unirían á la mayoría y el espíritu de estas sería mejor, no las hace? Aquí vienen las conjeturas y los juicios del salon de conferencias. Unos dicen que hay imposiciones de lo alto para que el gobierno no se apresure en las reformas demasiado, y otros afirman que Sagasta, que es buen cortesano, penetrado del espíritu que en esas regiones reina, hace lo que hace sin necesidad de que le inclinen á ello. ¿Es verdad esto? ¿Es uno de tantos rumores sin fundamento como corren? No lo sé, pero, visto como van las cosas, todo cabe en el Presidente del Consejo.

El jurado no lo quiere; la base 5.^a tampoco. Por estas dos afirmaciones ha perdido el afecto de los constitucionales puros y de los demócratas dinásticos. Se cree que Navarro y Rodrigo aunque vacila en decidirse, tendrá que hacerlo dias antes ó dias despues porque el ministerio no cambiará en todo caso en sentido de reaccion, y de cualquier manera que las cosas se arreglen, no habrá crisis. Los conservadores saben que nada van á sacar de la situación actual y que no van á ser sus herederos, y se contentan con regocijarse en secreto de las amarguras por que, despues de todo, está pasando el señor Sagasta.

Se hacen toda clase de cálculos y de conjeturas, pero la creencia general es que á pesar de los votos que aportan todos los disidentes, vencerá el gobierno en la batalla que empeará hoy ó mañana. Algunos afirman que Sagasta no se habria decidido a hablar tan fuerte en el salon de conferencias sino contase ya con un número de votos sumado y muy sumado. El espectáculo es interesante para el país y los partidos liberales, no tanto por lo que van á ganar en ello, que no van á ganar nada, sino por que es muestra de cómo se secan y se esterilizan aquellos gobiernos que habiendo llegado al poder para cumplir una mision liberal, por miedo, por cobardia, ó por cortesanías complacencias, no quieren ni saben satisfacer la opinion pública.

Como en otras ocasiones ha sucedido ya, se saca hoy tambien á plaza al Duque de la Torre y se le presenta como futuro jefe de la nueva agrupacion que los hechos que suceden están elaborando. En resumen esto con otras formas y otras frases es lo mismo que se venia diciendo dias atrás sobre el Gran Ministerio. Digo lo que decia en otra ocasion. El Duque no es bien visto en ciertos sitios y él mismo quiere algo más que presidir un ministerio. Entre los demócratas que se citan como parte integrante de ese partido, se habla de Márto y de otros benévolos de esta índole. Todo es creible en quien no ha sabido sostener izada la vieja bandera republicana en el Parlamento. De Castelar no hay que hablar; seguiría hablando de repú-

blica y llamándose republicano y ayudaria con todas sus fuerzas á los monárquicos. Todo esto en mi entender favorece las ideas republicanas. Desacreditados los conservadores y concluyéndose de desacreditar los fusionistas, no nos quedaria enfrente más que un partido que se desacreditaria tambien pronto. Quizá vengan nuestros tiempos antes de lo que nosotros mismos pensamos.

Suyo S.

Benabarre 17 de Mayo de 1882.

Sr. Director de EL MOVIMIENTO:

Mi muy distinguido amigo: En La Alianza Aragonesa periódico constitucional de Zaragoza correspondiente al dia 13 del actual, aparece una carta fechada en esta villa y suscrita por el corresponsal, carta que, á juzgar por su contenido, mas bien parece escrita desde la China, tal es el desconocimiento que su autor manifiesta respecto á los preliminares de la lucha electoral en este distrito y á los antecedentes é historia de las personas que políticamente han figurado con justicia aquí en primera línea desde hace muchísimos años.

Deseando pues que la verdad quede en el lugar que le corresponde, me propongo en la presente carta rectificar las inexactas afirmaciones del citado corresponsal, quien, despues de haberse despachado á su gusto faltando á la verdad en todas ellas, jáctase de ser eco fiel de la opinion del país y de reunir las condiciones de veracidad que deben acompañar siempre á los que ejercen su cargo, de lo cual se deduce claramente que aquel no pertenece al número de los que sostienen que la mejor predicacion es el ejemplo.

Sea de ello lo que quiera, la verdad es que todo la pasion ó el vano empeño de negar la evidencia, parecen haber sido los móviles á que ha obedecido al escribir sucitada carta el corresponsal de la capital del antiguo condado de Rivagorza, y así lo comprenderá V. si se digna leer las siguientes líneas.

El candidato único para diputado á Cortes cuyo nombre ha sonado hasta la fecha en el distrito de Benabarre en reemplazo de nuestro malogrado amigo el respetable hombre público y consecuente demócrata don Manuel Leon Moncasi, que tantos y tan grandes servicios prestó á la causa de la humanidad, no es el simpático jóven sobrino del que para nuestra desgracia bajó ha poco á la tumba D. José Moncasi y Cudós, como intencionadamente afirma el precitado corresponsal, sino D. Francisco Moncasi y Castel hermano de aquel que tantas persecuciones sufrió por la noble causa del progreso, y en la actualidad senador por esta provincia; pero desde luego puede afirmarse que si fuese cierta la version que acerca del particular se da como tal en la carta á que contesto, el apreciable jóven diputado provincial por el distrito de Camporrells que nada tiene que envidiar en inteligencia ni en posicion independiente al Sr. Piniés, sería con ó sin el apoyo de este, elegido diputado en el distrito de Benabarre, como lo será seguramente su señor tio D. Francisco, á pesar de las inocentes afirmaciones que en contrario sienta el corresponsal aludido. Y cuenta que para ello no fia en «la valiosa recomendacion oficial» á la que nunca han apelado los señores Moncasi para obtener el triunfo en los comicios, sino en sus numerosas relaciones en el distrito de que se trata, y en los antecedentes é historia de su ilustre

familia á la cual ha bastado siempre su prestigio y su adhesión incondicional á la causa de la libertad, para alcanzar honrosísimos triunfos, aun luchando contra candidatos sostenidos con empeño por gobiernos reaccionarios, que como es sabido apelaron siempre á toda clase de medios para dar la victoria á sus paniaguados.

Muchos datos podria aducir en corroboracion de este aserto, pero como la mayor parte de ellos son sobradamente conocidos de todos, me limitaré á recordar que el señor Moncasi (M. L.) fué en 1879 elegido senador por esta provincia, en su calidad de demócrata, no siendo bastante para impedirlo la escandalosa presion que sobre el cuerpo electoral ejercia el gobierno. Y por cierto que segun mis particulares noticias, el señor Piniés, fué completamente ageno á aquella famosa lucha de la cual salió vencedor el probo é ilustre patricio, debiéndose únicamente á las relaciones de este la venida á la capital de algunos compromisarios del distrito de Benabarre.

Respecto á la talla política y á la influencia del señor Piniés, á cuya sombra parece, segun el corresponsal, haber vivido políticamente el señor Moncasi, nada debiera yo decir aquí, pues la especie es de suyo tan inexacta y aun ridicula, que no merece refutacion de ningun género y solo si es acreedora al desprecio del silencio. Hare constar, sin embargo, que acerca de este particular, el corresponsal ha trocado los papeles, pues sin negar al señor Piniés su ilustracion y el más ó menos prestigio personal que pueda tener, todo el mundo sabe que su importancia política, poca ó mucha en las situaciones liberales, la debió única y exclusivamente al señor don Manuel Leon Moncasi. Y la prueba de ello es que tan pronto como se iniciara la disidencia del señor Piniés, respecto á la familia Moncasi, los amigos que aquel creia suyos, visto su proceder, que no soy el llamado á calificar, desertaron de su campo, poniéndose desde luego de parte de aquella, á cuyo lado estuvieron siempre en la fortuna y en la desgracia. Esta es la verdad, señor Director, y solo la pasion ó el empeño de negar la evidencia, ha podido, como antes digo, sostener lo contrario. La opinion pública en general, y singularmente la del distrito de Benabarre, que conoce de cerca y no por interesadas referencias la historia política y electoral del país y el estado actual del mismo respecto á la próxima lucha se encargará sin duda alguna de corroborar prácticamente mis asertos.

Fiado en ello y deseando restablecer la verdad de los hechos, dirijo tambien con esta fecha la presente carta, á los periódicos *La Alianza Aragonesa* y *La Derecha* de Zaragoza y á *El Diario* de esa capital.

Dándole anticipadas gracias por la insercion de esta misma se repite de usted muy afectísimo amigo seguro servidor Q. B. S. M.,

A. B. C.

SECCION VARIA.

CRÓNICA DE LA MODA.

Los nombres de capricho que se dan en París á los colores de las telas.—Los matices del azul.—La elegancia de las modas nuevas.—La aplicacion de los bordados de pañuelo.—Las sederias de Lyon.—Vestidos para paseo, para carreras de caballos y para campo.—Las confecciones.—El chaqué de fantasia.—El lujo de las matinées.—Los sombreros de los niños.

Más de una vez las lectoras han debido preguntarse qué significan los nom-

bres, al parecer de puro capricho, que se dan en París á los colores. Por ejemplo, en azul se conocian hasta hoy el azul gendarme, el azul aduanero, el azul reservista y hé aqui que la primavera de 1882 nos trae el azul telégrafo. ¿Cuál es la diferencia verdadera que marcan esos nombres. Escasa es; y sin embargo, está bastante justificada para que se cambien las denominaciones. Todos esos azules tiran más ó menos al gris, y el último que figura en la serie, tanto es gris como azul: es el color de la moda, y por consiguiente excuso decir que las señoras le aprovechan.

Por lo demás, debo añadir que desde hace muchos años no habian tenido las modas nuevas un aspecto tan notable en cuanto á colorido, elegancia y coqueteo. Los telas escocesas, los terciopelos de fantasia, los bordados y los encajes, ofrecen un brillo verdaderamente deslumbrador. Se ven trajes escocesos de anchos cuadros, de una elegancia indecible. La tela es ligera y flexible, y la casaca, ajustada con la manteleta sin cabos, ciñe el busto admirablemente.

Una interesante novedad es la aplicacion de los bordados de pañuelo de cachemir sobre vestidos de color lisos que rodea una gruesa ruche de seda. El efecto es soberbio y de un lujo imponderable.

Las sederias de Lyon tienen más boga que nunca. Hay una clase extraordinaria que se llama *Lili*, en recuerdo del magnífico vestido de brocado que luce Mad. Judic en la obra que con tanto éxito se representa en el teatro de Variedades. Son preciosos los vestidos que se hacen con estas telas. Sobre un fondo de color neutro, mastic ó avellana, hay sembrados de claveles, rosados y rojos pensamientos ó margaritas. Las levitas como la falda, son elegantísimas, y tambien pueden hacerse con esas ricas telas unas casacas que se llevan sobrefaldas blancas, con escalas de lazos de raso y rosetas matizadas, que recuerdan los matices del cuerpo.

En el paseo es donde mejor podemos estudiar estas cualidades de la elegancia. He visto entre otras un vestido de raso maravilloso negro, que tiene la falda adornada con un gran volante de triples pliegues huecos. Dos bandas se cruzan en el delantero de la falda: la de la izquierda pasa al sesgo por delante y termina á la derecha bajo un paño de abullonados con cabo flotante, todo esto guarnecido con encaje de Chantilly. Por detras hay un elegante recogido. Cuerpo Luis XV adornado con una pechera listada que guarnece un pequeño fichú de raso abullonado en parte hasta las puntas. Manga de codo que en parte desaparece bajo el guante. Sombrero de paja Manila abarquillado á la izquierda y adornado con terciopelo tabaco y una hermosa pluma.

Para las carreras de caballos, la gran diversion de esta época, se hacen trajes de una novedad que raya como de costumbre, en alta fantasia. Hay por ejemplo un vestido de moaré verde y raso maravilloso cuero, todo sembrado de pompones cardos. Falda plata recortada en almerias; con volantes plegados que asoman en los intervalos. Cuerpo coraza por delante y polonesa por detras. Pechera de raso verde añadida al borde de los delanteros; dos grandes paños de raso cuero, forrados de raso verde, forman almecadores y se recogen cerca de las caderas mostrando el revés y el derecho. Espalda de forma princesa. Cuello jacobino de raso verde y manga de codo con bocamanga de raso. Cuello y puños de encaje. Sombrero de paja Manila forrado de terciopelo verde y adornado con una corona de rosas encarnadas.

¿Y que diré de las confecciones? El chaqué triunfa en toda la linea. Un chaqué lujoso ó sencillo, transforma un vestido y determina su carácter. Entre los más aceptados citaré el de brocado negro con ancho dibujo adornado con blonda negra y motivos de azabache. Da un gran realce al vestido mas sencillo.

Tambien es elegantísimo el chaqué húngaro con sus bordados y sus alamares. Generalmente se hace de paño bordado en el pecho, en los hombros y en las mangas. Bien ceñido al talle, sobre todo por detras, donde se marca bien por el efecto de los almecadores, sienta perfectamente á todas las señoras.

Tambien es muy gracioso el chaqué de fantasia, uno de los más bellos modelos que tiene sus almecadores y sus faldetas como una levita. Lo que le distingue en su corte, de mucha novedad. No hay piezas en el delantero, y los costados que avanzan ajustan la prenda. En el bajo se recogen las caidas, cortadas muy largas para formar almecadores. La espalda se dispone en pliegues huecos y se completa con otra caída, con otra igualmente plegada, que se añade bajo la faldeta.

El lujo en esas bonitas prendas que

se llaman *matinées*, no tiene limites. Uno de los que he visto de surah azul claro, con guarnicion de encaje.

La forma es vaga por delante, con espalda semi-ajustada. Los delanteros tienen un corte particular, son muy largos y caen en punta. Se recogen bajo el talle con tres pliegues prietos, y las caidas se cruzan como las puntas de un fichu. En el contorno hay un encaje que corre en espiral, y la manga, medio larga tiene el mismo adorno. En el cuello hay una ruche un lazo por delante.

Otro modelo no menos nuevo, es de raso oro antiguo, con guarnicion de encaje. La forma es medio ajustada y los delanteros son redondeados.

La guarnicion consiste en una blonda española que lleva á la cabeza una ruche ribeteada de raso granate claro. Manga redondeada exteriormente con ruche y encaje y lazo granate. Una gran lazada en forma de corbata.

Terminaré citando un sombrero para niña que no puede ser mas gracioso. Es un *paillason* nutria de forma muy adelantada, con casco alto y bavolet levantado, forrado de seda azul claro. Por delante sobre el ala un gran lazo de cinta estampada nutria, y por detras un penacho de plumas azul claro.

Paris 14 de Mayo de 1882.

Ernestina.

(Es propiedad.)

BOLETIN LOCAL.

En el lugar correspondiente publicamos una correspondencia de Benabarre, contestando cumplidamente á otra que publicó hace unos dias *La Alianza Aragonesa*, respecto á asuntos electorales.

Lo que se afirma en la carta que se nos dirige es realmente la verdad, y nosotros podemos tambien atestiguarlo haciendo nuestro el contenido de aquella, salvo insignificantes apreciaciones de detalle, con las cuales no estamos completamente conformes.

La festividad del dia y la magnífica tarde primaveral que disfrutamos anteayer, levaron gran concurrencia al paseo de la Estacion.

El público agradecería mucho que se arreglase el piso, echando una capa de arena en vez de las molestas piedrecitas sueltas que hay hoy.

Anteanoche dió una de sus veladas, en el Teatro principal, la sociedad de baile «La Simpatía.» Si bien no hubo gran concurrencia, los que asistieron se fueron muy satisfechos de la velada en que, como siempre, reinaron hermanados el orden y la alegre expansion.

Mañana tendrá lugar en el Teatro Principal la funcion en que se exhibirán ante el público la célebre velocipedista condesa Filomena y el prestidigitador Sr. Sanclark.

El nombre de los artistas y la novedad de sus ejercicios prometen una agradable velada á los concurrentes, siendo seguro que la simpática velocipedista alcanzará un triunfo más en su ya larga y provechosa carrera.

Ayer fueron conducidos á la última morada los restos mortales del probo y antiguo empleado, don Juan de San Juan Braton, contador de fondos provinciales. Acompañamos en su dolor á la apreciable familia del finado.

Ha oido el *Diario de Avisos de Zara-*

goza que en breve marcharán á Madrid los señores baron de la Linde, Moncasi, Navarro Ituren y Figueras, para gestionar asuntos pertenecientes á aquella provincia.

No dudamos que la visita de aquellos señores á Madrid será de resultados tambien para el asunto del ferrocarril de Canfranc.

Hemos tenido el gusto de saludar á nuestro querido amigo D. Pascual Gurrea, que se halla al frente de las obras de la carretera que se está construyendo desde Escarilla á Francia por Sallent, cuyas obras van adelantando cuanto lo permite el tiempo bastante variable en aquel pais, tan próximo á la cordillera pirenaica.

Hemos recibido el Boletín de *El Centenario de Santa Teresa*, revista semanal que ha comenzado á ver la luz en Avila, destinada exclusivamente á manifestar las aspiraciones de la Junta organizadora de que es órgano, á dar público testimonio de sus acuerdos y de sus trabajos, y á ser un eco fiel de lo que se haga y se intente por cuantas corporaciones, autoridades y particulares contribuyan á realzar el tercer Centenario que Avila dedica á su predilecta hija, Santa Teresa de Jesús.

Devolvemos al colega su afectuoso saludo y el cambio.

Por real orden ha sido trasladado don Policarpo Valero, oficial de la clase de terceros de la seccion de Fomento del gobierno de esta provincia, á la de Lérida.

Ha sido nombrado en comision don Juan Farled, escribiente de la clase de segundos de la seccion de Fomento de esta provincia, de la cual habia sido declarado cesante desempeñando la de primeros de la misma.

Excitamos el celo de quien corresponda á finde que se dicten las oportunas órdenes para que desaparezcan los escombros que se hallan delante de la casa que acaba de construirse en el Coso bajo, esquina á la calle de Ramiro el Monge, pues aquellos ya solo sirven para molestar al público, perjudicando notablemente á los vecinos de las casas próximas y á los transeuntes. ¿Es que se mira esto con indiferencia, por ser de la comision de policia urbana el dueño de la casa de que proceden los mencionados escombros?

El imperio de Austria celebrará el 27 de Diciembre del año actual el 600 aniversario de su fundacion.

Con este motivo se ha nombrado una comision especial, encargada de redactar el programa de las grandes fiestas que se preparan.

BOLETIN RELIGIOSO.

SANTOS DE HOY.—San Bernardino de Sena confesor.

CULTOS RELIGIOSOS.—La Conventual en la Catedral y demás parroquial á las horas de costumbre. La hora santa en San Vicente el Real de 4 á 5. Visita de la corte de Maria á Nuestra Señora del Cármen en San Pedro y San Lorenzo Imprenta de la V.ª é hijos de Castanera.

SECCION DE ANUNCIOS.

EL MOVIMIENTO

DIARIO DEMOCRÁTICO

Y DE

INTERESES MATERIALES DE HUESCA.

Contendrá artículos doctrinales, políticos, científicos, literarios y de intereses materiales.--Noticias generales, correspondencias y telegramas de servicio particular Revistas.--Boletín local, religioso etc.--Folletín instructivo y ameno.--Anuncios.

Precios de suscripción. En Huesca, un mes, 4 reales. Fuera; trimestre, 14 (adelantado.)

SE SUSCRIBE.

En la Redacción y Administración, Coso-alto número 40.

CENDRA.

CIRUJANO DENTISTA

POR LA UNIVERSIDAD DE MADRID.

ESPECIALISTA EN LAS ENFERMEDADES DE LA BOCA Y EN LA CONSTRUCCION DE DENTADURAS POR TODOS LOS SISTEMAS ofrece dichos servicios garantizando sus trabajos.

CIRUJIA.

Especialidad en la curación de las enfermedades de la boca.—Reforma de las anomalías ó deformidades de los dientes y muelas, tanto de la primera como de la segunda dentición. Limpieza de los mismos.—Cauterización y extracción de los nervios de los dientes. ó muelas que por efecto de cáries en los mismos están al descubierto. Extracción de dientes, muelas y raigones con muy poquisimo dolor, á beneficio de la anestesia local que tan satisfactorios resultados produce.

MECÁNICA.

Orificaciones,
Empastes metálicos y de esmalte.
Construcción de dentaduras sistema Americano ó sea de presión atmosférica.
Dientes sueltos y dentaduras montadas con material de encía y oro.
Dientes idem montados con material de encía y platino.
Dientes idem montados con material indio suficientemente sólido y ligero.
Dientes Pivot,
Obturadores y paladares artificiales simples ó combinados, á precios convencionales.
Se sirve á domicilio recibiendo aviso.
Horas de consulta de 9 á 12 de la mañana, y de 4 á 6 de la tarde.

Vive Fonda de la Union.--Huesca.

LA PREVISION.

Sociedad anónima de seguros sobre la vida, a prima fija, DOMICILIADA EN BARCELONA.

Plaza del Duque de Medinaceli número 8.

Capital social 5.000.000 de pesetas.

SEGURO POPULAR

Con el objeto de facilitar á todas las clases sociales la formación de capitales, esta Sociedad ha acordado admitir una nueva clase de pólizas sorteadas, bajo el título de «Seguro popular»

Mediante esta combinación, con el pago de 1'50 pesetas ó dos pesetas mensuales, se obtienen 500 pesetas, al salir premiada la póliza en el primer sorteo, que tenga lugar después de su emisión ó en los sucesivos. El suscriptor de estas pólizas tiene siempre la seguridad del capital contratado en la época de su vencimiento si antes no ha sido favorecido por la suerte.

Por la muerte del asegurado, en cualquier época que esta tenga lugar, aun cuando sea después del pago de la primera mensualidad, queda obligada la compañía á pagar á los beneficiarios por el suscriptor designados, la cantidad convenida ó las primas satisfechas según el caso. La imposibilidad física del suscriptor para el trabajo, da derecho á la liquidación anticipada.

Para adquirir detalles y prospectos, dirigirse á D. Mariano Pedrós, en Huesca. 3

ECO DE LA ENSEÑANZA LAICA.

Órgano de los Establecimientos Laicos y Libres bajo el patronato de Víctor Hugo, Díaz y Pérez, Luis Blanc, Crouset, Clemenceau, Rochefort y Clovis Hugues.

Director Dr. D. BARTOTOMÉ GABARRÓS Y BORRÁS.

Publicase dos veces al mes.

Un número, 2 cuartos.—Doce números 2 y 1/2 reales en la capital y 3 reales fuera de ella.—Veinte y cuatro números, 5 reales, y 6 fuera.—Para los protectores de la Confederación de la Enseñanza Laica, gratis.

Se admiten suscripciones en cada Escuela Laica, en las principales librerías y en la redacción y administración de EL MOVIMIENTO.—Huesca.